

SUSCRIPCIÓN: Vitoria... 1 mes... 1,25 pesetas. Provincias 3 meses... 5,00. Id. 6... 9,00. Id. 1 año... 16,00. Extranjero... 40,00 francos.

HERALDO ALAUVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN:

Esquelas mortuorias 1.ª plana á una columna 10 pesetas; á dos, 20; á tres, 50; á cuatro, 100; á cinco, 200 y á seis, 300 pesetas.

Pago adelantado

MADRID El general Ordoñez

Deploro como el que más la muerte del sabio y valerosísimo general Ordoñez, uno de los pocos generales europeos, en el buen sentido de la palabra, con que se honraba nuestro Ejército.

Con este solo, con haberse privado de una vida tan preciosa, tendrían excepcional importancia los últimos combates: la tienen además, y muy extraordinaria ante la consideración de que los harqueños han tomado la ofensiva.

Confiamos en lo que debemos confiar, en el valor de nuestros soldados, en la firmeza incontrastable del ejército, en que él, que demuestra que sabe morir, demostrará plenamente que sabe vencer.

Notas vitorianas Charlas de aquí

A mí, hablábame usted de ferrocarriles, es lo que priva. Déjese de otras zarzandias y hablemos de problemas ferroviarios, de proyectos e ideas realizables, de gestiones de la Junta ferrocarrilera.

Pocas noticias nuevas pueden darse. Poco ha, celebre una Asamblea magna, y allí se expusieron con claridad meridiana los propósitos de prolongar el Anglo-Vasco-Navarro.

—Eso es hacer las cosas á la mayor brevedad. —En asuntos de esta índole no está demás la actividad, la diligencia de las corporaciones locales. ¿No interesa al país la prolongación del Anglo-Vasco-Navarro?

—Naturalmente que sí. —Pues á ventilar el asunto pronto y á beneficiarnos con él.

—Las reuniones políticas se han puesto á la orden del día. No se ve otra cosa sino convocatorias á actos políticos para tratar de las elecciones. Y no hay que decir se suplica la puntualidad en la asistencia.

—Es muy justo que las fuerzas organizadas disputen cómo y en qué forma han de ir á la lucha.

—Fué el comicio el espejuelo que deslumbró á los hombres de los partidos en el cambio de régimen.

—¡Oh el sufrágio universal! —¡Universal ha dicho usted? Ese es el nombre, es verdad, pero la universalidad no se vé por parte alguna.

—En efecto, ¿dónde hay algo más particular que el sufrágio.

—Como que es pródigo en particularidades el acto cívico de depositar en una urna de cristal, el papelito blanco, en cuatro dobles, con el nombre de los candidatos.

—Aparte eso. Yo tengo un vecino que conserva un morrión de tiempos de Sagasta, partidario acérrimo del sufrágio. El bueno del progresista se pasa el día bufando y echando por su boca

venables en llegando el periodo electoral. Protesta de que no tenga voto su mujer, ni su cuñada, ni un primo segundo de una tía de su suegra por que no ha entrado en el pleno goce de sus derechos políticos.

—Es una universalidad muy particular esa del sufrágio. —No ha sido el rasero para medirnos á todos por igual.

—Y si no, qué lo digan las sufragistas inglesas. —O que no lo digan. Lo estamos viendo.

—Todos los años al comenzar el curso académico me hago la misma pregunta. ¿Por qué no se establecerá nuevamente en Vitoria la suprimida Escuela Normal de Maestras?

—Pues eso mismo me digo yo. No sé por qué. Hace algún tiempo dirigieron á las Corporaciones municipal y provincial una instancia algunos padres de familia, y se conoce que todavía, a pesar de haber llovido y haberse secado no se sabe de opinan de esta justa demanda que opinan aquellas entidades corporativas.

—La Escuela Normal sería un elemento de vida en Vitoria.

—Y de beneficios innegables para muchas señoras que sin grandes sacrificios podrían alcanzar un título profesional para ganar de comer.

—¡Qué poco atendida está la mujer en España! Son contadas las profesiones que puede ejercer y así y todo, cuantos inconvenientes para entrar en aquellas.

—Es verdad. No diré con doña Concepción Arenal que la mujer en España solo puede ser reina y estancquera, porque podrían desmentirme las maestras, las telegrafistas, señoritas de correos y telefonistas; pero sí que es restringida su esfera de acción y por eso mismo que el Estado tiene tan olvidada á la mas bella mitad del género humano, es por lo que la provincia y el municipio debían interesarse por la mujer.

—Ya verá usted como por no ser feministas no se hace algo práctico.

Nuestros cronistas El nuevo Nabad

Parece una novela. Tres años más joven que Gil Blas cuando salió de Oviedo camino de Salamanca, partiose de Avilés un mozo asturiano con gran caudal de ilusiones, pero ninguno de dineros. Con el deseo vivísimo de lograrlos, fuese á América, trabajó allí sin reposo, aguzó el ingenio, consiguió llenar la hucha, emprendió negocios industriales, y al cabo de muchos años llegó á poseer un capital de cien millones de pesetas, representadas por inmensos territorios en Chile, Uruguay, Argentina, Tierra de Fuego, fincas en Londres y en París y un millón y medio de cabezas de ganado. Llamáronle el «rey de la Patagonia», y pudo hombrarse con los reyes más calificados del Nuevo Mundo...

No es novela. Este Nabad, este Conde de Montecristo, este feliz príncipe de Eldorado, se llama don José Menéndez y acaba de llegar á Madrid con su secretario don Samuel Quintana, dispuesto á emprender la colonización activa de nuestra zona de influencia en Marruecos. Adquirirá grandes terrenos en Larache, Alcázarquivir, Melilla, Ceuta y poblaciones del interior; ofrecerá esas tierras á los colonos españoles que allí quieran establecerse, dándoles todo género de facilidades, tanto para el pago como para el cultivo, y aplicará á esta patriótica empresa hasta quinientos millones, si fuesen precisos, pues cuenta con el apoyo de un grupo español de América, aparte sus fuertes recursos propios.

Decidms ahora, lectores, si el ingenio y el patriotismo de la raza española no existen ya en el mundo; si el espíritu andaz, heróico, aventurero de Cortés y Pizarro, se extinguió con sus vidas en la huesa; decidme, en fin, si este hijo ilustre de Avilés, que ha vivido cincuenta años en América y al cabo de ellos vuelve á la patria para roturar los nuevos caminos marroquines, no merece un lugar glorioso al lado de aquellos viejos conquistadores en las páginas de la Historia nacional.

Más hace, don José Menéndez por la grandeza española, por su porvenir en las tierras señaladas al pueblo castellano desde el siglo de Isabel la Católica y Cisneros, que nuestros ejércitos y escuadras. Honores militares debieran rendirle al generoso astur cuando desembarcara en el puerto de Melilla, pues hombres así, prodigamente acaudalados con el oro de la obra del hierro, son las mejores afirmaciones del heroísmo.

Dichosa la patria que aún puede escribir con aéreas letras en sus bronceos y mármoles los nombres de don Sabino Quintanilla y don José Menéndez.

El primero, el bravo capitán de Sobrabe, mortalmente herido en el campo de batalla, expira diciendo «¡Así se muere!» Y el segundo, el indiano patriota, derrama su oro en los futuros campos de la paz, como si quisiera decir: «¡Así se vive!»

Espléndida medalla española que tiene en el anverso las artes fecundas de la vida, y en el reverso las palmas y siemprevivias de la muerte y de la gloria...

CONCHA ESPINA DE SERRA. Madrid octubre 1911.

Los adoradores nocturnos En San Miguel

Son muchos los hombres, adoradores y no adoradores, que asisten á los santos ejercicios espirituales que se practican en la parroquia de San Miguel, bajo la dirección del reverendo padre Hita. Pero ¿por qué no había de concurrir aún más número de varones á tan importantes actos?

La hora de las siete y cuarto de la noche es la mejor para todos. ¿Qué tienen que hacer los hombres á esa hora? ¿No quedan desocupados para esa hora aun los que se sostienen del rudo trabajo diario? Se terminan los actos á las ocho y media, y queda por lo tanto larga noche para descansar, sobrado tiempo para el reposo.

Los asuntos que se exponen todos los días son de capital interés, actualidad y trascendencia. Fin del hombre, el pecado, la muerte, las conferencias primeras ó previas han versado sobre la incredulidad y su causa, el teatro, los periódicos... ¿Hay algo más urgente, ni más necesaria que la solución de los pavorosos problemas expresados? ¿Advertáranse los hombres en ellos y serían diestros y felices, individual y colectivamente.

El orador es brillante y profundo: en él van juntas la hermosura del concepto con la originalidad del lenguaje. El reverendo padre Hita sabe llegar en la exposición, vé las materias á las alturas que reclaman las gravísimas cuestiones que nos ocupan estos días.

Ayer noche se ocupó de la prensa, y con su elocuente palabra y sus períodos sublimes, no demostró como la mala prensa está llena de veneno, desde el título del periódico hasta el pie de imprenta, con hermosas citas nos hizo ver los medios de que se valen para que sean leídos, y como sin darnos cuenta caemos en las redes que nos tienden y poco á poco tragamos el veneno hasta que llegamos á matar nuestras almas; nos habló después de la muerte, pintándonos la muerte del justo y la muerte del pecador, nos desarrolló estos dos cuadros tan á lo vivo y con gran lujo de detalles, habiendo tenido párrafos tan hermosos que no es posible transcribirlos al papel; terminó su oración entonando un himno al Augusto Sacramento de la Eucaristía.

El auditorio que asistió, salía lleno de entusiasmo á la vez que emocionado, lástima grande de que el elocuente hijo de San Ignacio no pueda disponer de más tiempo.

¿Por qué no vendrán aun más hombres? ¿decimos todos los días? ¿Por qué no acudirán más y más... á escuchar las elocuentísimas conferencias del virtuoso jesuita?... Tenemos la seguridad de que habian de convertirse más de uno, si resonaran en sus oídos los vibrantes acentos del eruditísimo padre. ¿No ha de ser muy triste no ponerse á su alcance, costando tan poco el sacrificio, y tan caras las consecuencias?... Reflexionen bien los hombres prudentes.

El manifiesto del día 19; es sufragado por una persona piadosa; el del día 20, por la intención de una familia atribulada; el día 21, por intención de doña Eufemia Balboa.

Se suplica á los fieles que en dichos días eleven sus plegarias al Cielo en unión de los devotos que costean el manifiesto.

Entre los socios de la Adoración nocturna reina gran entusiasmo, con motivo de las hermosas solemnidades que están preparando; la primera será el próximo día 22, domingo, último día de ejercicios; por la mañana habrá comunión general para todos los hombres sean ó no adoradores; será á las siete y media en la parroquia de San Miguel y dirá la misa el ilustrísimo señor don Mateo Múgica, director espiritual de la Adoración; todos los fieles que no sean varones y quieran congregar en esta misa, podrán hacerlo inmediatamente después que conluje el último hombre; para que la comunión resulte con el mayor orden y á fin de evitar aglomeración, tendrán todos en cuenta la siguiente observación; para acercarse al altar lo harán por la nave central de la Iglesia, en dos filas, sin apresurarse ni precipitarse y conforme se va tomando la Sagrada Comunión saldrán por las partes laterales del altar á tomar las naves de los lados.

Por la tarde á las seis habrá exposición, jura solemne de la bandera por los socios que todavía no lo han hecho, tomando el juramento el ilustrísimo señor Lectoral de la Santa Iglesia Catedral, Te Deum solemne, pática de despedida por el Padre Hita, terminando con la bendición del Santísimo.

A los ejercicios de esta tarde podrán entrar todos los fieles que lo deseen, colocándose en las naves laterales de la Iglesia, reservando la central para el Clero y los hombres.

El próximo día 29 inauguración de los terrenos de San Tarasio. Esta solemne ceremonia se verificará en el convento de Padres Carmelitas descalzos, revestirá gran solemnidad, y están invitadas las secciones adoradoras de la provincia y de otras partes.

Los jóvenes que deseen inscribirse en estos turnos pueden hacerlo, previa autorización de sus padres ó encargados, en casa del señor Presidente, Sur 24, ó en la Plaza Nueva casa del señor Ulivarri.

Por la asistencia á cada uno de estos actos el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis concedió 50 días de indulgencia.

Un adorador

Función religiosa en Murguía (De nuestro corresponsal)

La comunidad de religiosas carmelitas residentes en esta localidad, han celebrado hoy la festividad de la inclita Reformadora del Carmelo, Santa Teresa de Jesús, con solemnes cultos.

Desde las primeras horas de la mañana se ha visto muy concurrida la iglesia del Carmen de denota concurrencia que recibia con fervoroso recogimiento los Santos Sacramentos de penitencia y comunión.

A las siete y media de la mañana ha tenido lugar la misa de comunión general, siendo innumerables las personas que en aquella hora se acercaron á recibir el Pan de los fuertes. La misa la ha celebrado el reverendo P. Camilo y durante ella se han cantado bonitos motetes con acompañamiento de órgano.

A las nueve y media la citada iglesia era incapaz para contener tan numeroso concurso de fieles como ha acudido á la misa solemne; el altar ha sido adornado con exquisito gusto y elegancia ostentando joyas de inapreciable valor. Se ha expuesto el Santísimo Sacramento y el coro de la comunidad ha cantado muy animadamente una misa del gran compositor Perossi á dos voces.

El Padre Camilo ha ocupado la cátedra del Espíritu Santo pronunciando un admirable sermón; ha puesto de relieve las virtudes que adornaron el alma virginal de la doctora mística, haciendo resaltar su vida de sufrimientos y su fervoroso y enardecido espíritu que hacían de ella un serafín en carne mortal ponderando tambien su ciencia teológica manifestada en sus prodigiosos escritos que han sido el asombro de cuantos los han leído al terminar ha hecho una ferviente súplica á la Santa pidiéndola socorro á España y fortifique su fé.

Ha sido muy elogiada la palabra persuasiva y elocuente del virtuoso carmelita.

Por la tarde se ha expuesto nuevamente el Santísimo Sacramento; cantándose vísperas solemnes, acto seguido se ha rezado el Santo Rosario terminándose tan piadosos cultos con la reserva y bendición de Su Divina Majestad y adoración de la reliquia de Santa Teresa.

15 Octubre 1911.

Alimentación del ganado

La transcendental importancia que para el fomento de la ganadería representa cuanto tienda á perfeccionar la producción de piensos y forrajes y la influencia decisiva que en la mejora pecuaria puede significar una abundante, económica y racional alimentación, han motivado el acuerdo de crear esta Sección, que entendemos ha de reportar grandes beneficios á nuestros asociados, pues es indiscutible que el principal problema que se nos presenta en la producción de ganados consiste en poder dar á estos, en todas las fases de su existencia, y en relación á las condiciones de clima y de suelo y á los productos que se desean obtener, la suma de sustancias alimenticias que les sea necesaria, con el menor gasto posible.

Nombreado como técnico de esta Sección una persona de reconocida competencia, se contestarán consultas, se darán instrucciones y consejos, se publicarán hojas divulgadoras y se facilitarán toda clase de elementos, tanto para lograr el perfeccionamiento del cultivo de plantas forrajeras de secano y regadío como aquella variedad que responde á la dos dos climas y suelos de todas las regiones de la península, como para conseguir una científica alimentación de los ganados.

Serán, pues, funciones de esta Sección las siguientes:

1.ª Contestar á las consultas que se dirijan á la Asociación sobre cuantas dudas puedan ocurrir á los ganaderos respecto al cultivo de plantas prateras y forrajeras, hibridación y ensilaje, obtención y preparación de alimentos, composición de raciones, equivalencias de productos, digestibilidad y efecto útil de los mismos, etc.

2.ª Facilitar á los Asociados semillas de plantas forrajeras, de reconocida selección y después de probada su facultad germinativa, procurando la mayor economía en los precios á cuyo fin se adquirirán en los puntos de producción y se solicitarán bonificaciones sobre los precios de catálogo.

3.ª Analizar y experimentar los abonos minerales al objeto de recomendar el empleo de aquellos que ofrezcan garantía cierta de su riqueza útil.

4.ª aconsejar y facilitar la adquisición de toda clase de máquinas y aparatos referentes al cultivo, recolección, preparación y conservación de plantas forrajeras y de toda clase de productos alimenticios, procurando obtener bonificaciones en los precios.

5.ª Publicación frecuente de hojas divulgadoras relativas al cultivo y recolección de plantas forrajeras, teniendo en cuenta las diferentes condiciones de medio.

6.ª Publicación periódica de hojas divulgadoras enseñando de manera sencilla y práctica las bases en que se funda la alimentación racional de los animales domésticos, la composición y valor nutritivo de henos, forrajes y piensos, su coeficiente de digestibilidad, composición de raciones para las distintas especies y en relación con las diversas comarcas, y en general todo cuanto integre la alimentación animal.

7.ª Estudiar y dar á conocer aquellos productos industriales, que como

los residuos de la fabricación de azúcar de ramolacha, tortas oleaginosas, sustancias turbificadas, etc., aparezca á la venta y puedan servir útil y económicamente para la composición de las raciones de alimentación.

8.ª Conocimiento y publicación de las cotizaciones de harinas, piensos, forrajes, henos, residuos industriales y demás productos alimenticios.

9.ª A virtud de petición de los Asociados y cuando el servicio lo permita, visitará el profesor técnico las fincas para estudiar sus particulares condiciones y en su vista informar á los ganaderos sobre los cultivos ya establecidos ó los que sean conveniente implantar, siendo de cuenta de los interesados el gasto que ocasione la expedición.

10.ª La Asociación ha nombrado Profesor técnico del servicio, al ilustrado y competente Perito Agrícola, don Gonzalo Martín González.

11.ª Todas las consultas y pedidos se dirigirán al Presidente de la Asociación General de Ganaderos, Huertas, 30, Madrid.

12.ª El servicio queda establecido desde el 1.º de Septiembre de 1911.

DEL DIA

Volviendo un periódico sobre el ya harto mencionado tema del proceso Ferrer con motivo del segundo aniversario, dice que todavía está en pie la Bastilla del viejo régimen. La afirmación es gratuita. Bastilla no hay ni ha habido nunca mas que una: la que ha levantado siempre la democracia para combatir sus horrendos crímenes. La Bastilla que achacaban al régimen antiguo, era una leyenda inventada por el odio estúpido que en estos tiempos ha hecho pasar plaza de verdades inconcusas á los mas disparatados absurdos. Cuando las fieras de la revolución francesa alzaron la Bastilla, no encontraron allí mas que criminales de baja estofa justamente condenados por las leyes.

Pero en la otra, en la Bastilla revolucionaria; cuantos justos, cuantos sabios, cuantos mártires, cuantos hombres eminentes hallaría el que la derribase?

La democracia griega condenó á Aristides el Justo, y desde entonces acá apástros hay época en que viviendo la democracia no haya perpetrado algún delito nefando contra la humanidad y la justicia. Pero en esa serie de injusticias y oprobios desuellan un crimen que los resume todos, crímenes espantosos que horrorizó á los cielos y á la tierra. ¡La democracia judía soltó á Barrabás y crucifijo á Jesucristo!

¿Para qué decir más? En esa Bastilla popular se ve la negrura de los infernos, el odio de los ráprobos, la iniquidad mayor que ha cometido los hombres. Ahí se claustran los clavos de la cruz donde dió su vida entre dolores y martirios el inenarrable el Salvador del mundo...

Es natural que esto sucediera. La democracia es pasión, sentimiento, carne y sangre, pero no es cerebro, ni es inteligencia. La democracia es materia, no es forma. No puede dirigir no puede juzgar, no puede ser verbo de justicia. No ve ni oye; siente nada más, amando ó aborreciendo.

¡La democracia! Dios la orió para ser dirigida y no para dirigir, para ser juzgada y no para juzgar, para ser enseñada y no para enseñar. En la sociedad es ella los pies, las manos, los músculos, las fuerzas materiales, los ímpetus de la vida; pero no puede ser la cabeza: le faltan la luz de los ojos y el fuego divino del pensamiento.

Y el que quiere invertir en el cuerpo social la obra de Dios y la ordenación de Dios trabaja contra la naturaleza, y puede hallarse algún día con los sillidos de la democracia adúlada y divinizada y con las oces de ese asno al que que intentó adjudicar la corona de rey, la muerta del maestro y la tiara del sacerdote...

M. P.

El piloto Weiss en Logroño

El aviador Weiss que tan buenos recuerdos ha dejado en Vitoria por los magníficos vuelos que le vimos realizar en el campo de Lacua, se ve ahora perseguido por la desgracia en Logroño, á donde fué, como saben nuestros lectores, para tomar parte en el concurso de aviación organizado con motivo de las fiestas de San Mateo.

Durante dichas fiestas no pudo volar Weiss por averías en el motor de su monoplano.

Ahora se encuentra Weiss nuevamente en Logroño y por lo que leemos en los periódicos, parece que todavía no es muy seguro el que realice vuelos. He aquí lo que dice un colega.

Por fin llegó en la noche del domingo Mr. Weiss.

Gerolíficos, frases, comentarios, de todo hubo para disimular ó entretejer la espera.

Ayer fué á Prado Viejo el intrépido aviador, donde permaneció toda la tarde montando el motor del aeroplano en unión del mecánico.

Esa operación estuvieron presenciando buen número de curiosos.

Al mediodía de hoy se supone quedará completamente arreglado el monoplano.

Ahora bien: ¿Podemos contestar á la pregunta que el público se hace, de cuándo vuelva?

Categoricamente hemos de responder que no, porque oficialmente nada se nos ha comunicado en ese sentido.

DEL ARROYO Un árbol roto

No hay que decir donde se ha roto el árbol porque es cosa olvidada de puro sabida que los árboles colocados en la calle del Mercado se han puesto solo por dar á los carreteros el gustazo de que puedan romperlos.

Así ya está dicho que el árbol roto lo ha sido en la calle supradicha y quien lo ha roto un carretero.

No es un hecho aislado, se está repitiendo continuamente y conviene que el señor Alcalde castigue á los que rompen los árboles primero porque es un daño al municipio que tiene que sustituir por otro y segundo para que el castigo sirva de ejemplaridad.

Creemos que así se hará.

Después de la huelga Movimiento de tropas

Según vemos en la prensa de Burgos, ayer á las once de la mañana llegó á dicha población el regimiento caballería de Talavera, que después de haber permanecido en Bilbao durante el periodo de huelga regresa á Palencia.

Lanceros de Borbón También dá cuenta la prensa de Burgos, de haber llegado á dicha capital ayer por la tarde, el regimiento lanceros de Borbón, que pasó por Vitoria el sábado.

Los de Alfonso XIII Ayer tarde á eso de las seis y media llegó á Vitoria el regimiento caballería Alfonso XIII procedente de Bilbao.

Realizó el viaje por jornadas teniendo que sufrir las inclemencias del tiempo pues toda la tarde estuvo lloviendo á cántaros.

A Vitoria llegaron los de Alfonso caudados hasta los huesos.

Por causa del mal tiempo no acudió el público á presenciar en las calles el desfile de nuestra pujante caballería.

Sean bien venidos los de Alfonso XIII.

En Parisisana Se celebraron ayer tarde en el teatro Parisisana las secciones anunciadas por la empresa en obsequio de las fuerzas de nuestra querida guarnición con motivo de su feliz regreso de la invicta villa.

El programa de ambas secciones se componia de cine y variedades, tomando parte en las funciones las hermanas Pay-Pay.

Tanto las clases como la tropa salieron muy satisfechos del espectáculo, por lo que felicitamos á la empresa.

INFORMACIONES la contribución

Terminado el plazo para la recaudación á domicilio de las contribuciones territorial é industrial de esta ciudad correspondiente al tercer trimestre de 1911, y resultando no haber sido satisfechos varios de los recibos presentados al cobro, llamo la atención de los contribuyentes á quienes incumbe la inexcusable responsabilidad de los mismos, á fin de que se sirvan realizar el pago de sus respectivas cuotas, sin recargo, en la «Recaudación de contribuciones» de este municipio, durante los días hábiles del 18 al 20 del actual, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde; advirtiéndose, que transcurrido este plazo, incurrirán los morosos en el apremio de primer grado ó recargo de cinco por ciento sobre el total importe del recibo valorario.

SOCIEDAD Los que viajan

Ayer llegaron de Bilbao los señores don Enrique Ibarra y doña Julia Arceche que salieron momentos después para Sobrón donde pasarán unos días cazando.

Ha marchado á Miranda don José Díaz de Mendivil.

Ha salido para Haro don José Franco.

En el rápido de anoche salió con dirección á París don Enrique Galván, hermano de los señores de Alfau, en cuya compañía ha pasado unos días.

Ha llegado á Vitoria, procedente de Algora, don Ceferino Palaez.

En el exprés de ayer tarde pasó por Vitoria, con dirección á Madrid, la familia del ministro de Fomento don Rafael Gasset.

Ha regresado de Salvatierra la esposa de nuestro querido amigo don Felipe de Landazabal con su hija Virginia.

Procedente de San Sebastián, ha llegado á Vitoria el ilustrado ingeniero de caminos don José Roda.

Ha venido de Miranda en el correo de las dos, la señorita Angelita Solana.

Ha regresado de la Rioja nuestro estimado amigo don Arturo Salazar.

En el rápido ha salido para Madrid don Vicente Usual.

Ha regresado de San Sebastián la familia de nuestro querido amigo el Arquitecto municipal don Javier Aguirre.

Destino Ha sido nombrado profesor de la Academia militar de Artillería nuestro estimado amigo el capitán de dicha arma don Francisco Roig, que durante mucho tiempo perteneció á la guarnición de Vitoria y en la actualidad prestaba sus servicios en el 13.º regimiento montado de guarnición en Logroño.

NUESTRA INFORMACION

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO
SERVICIO DE LA TARDE

EL DIA POLITICO

Madrid 17—3'40 t.

La mañana de hoy.—En Gobernación.—Canalejas y los periodistas.—Lo de Melilla.—Anuncia el Presidente que se han suspendido las operaciones.—Otras noticias de la guerra.

Esta mañana se ha observado en el ministerio de la Gobernación inusitado movimiento.

Allí acudimos los periodistas con objeto de informarnos de lo que ocurría.

El presidente del Consejo que después de despachar con el monarca en Palacio, acostumbra a ir al ministerio de Gracia y Justicia, esta mañana acudió a Gobernación donde recibió a los periodistas.

Comenzó diciendo el presidente que no ocurría novedad.

Hoy el asunto del día es la suspensión de las operaciones en Melilla.

Dichas operaciones han sido aplazadas porque la base de ellas era el mar y el mal estado del tiempo no permite verificarlas.

Nos dijo también el jefe del Gobierno, que el general Luque había celebrado una reunión con los demás generales que se encuentran en Melilla, acudiendo también el almirante de la escuadra.

Después de cambiar impresiones sobre los planes de las operaciones, el almirante de la escuadra manifestó que sería muy difícil contar con tres días de calma para las operaciones.

En vista de esto se acordó aplazarlas.

El general Luque—agregó el Presidente del Consejo—saldrá para Ceuta siguiendo su visita de inspección por las plazas de África.

No sabe el jefe del gobierno si el ministro de la Guerra saldrá hoy ó mañana de Melilla.

Todo depende de que lo permita el estado del mar.

Según ha declarado Canalejas, el general Luque se muestra muy satisfecho de su viaje al Norte de África.

En breve regresará a la península para dar cuenta detallada al consejo de ministros de las necesidades del Ejército de operaciones.

No se olvidó de decirnos el Presidente que el viaje de Luque a Melilla había sido acordado en consejo y el objeto principal de su viaje ha sido preparar el plan de operaciones de otoño.

Terminó el señor Canalejas sus declaraciones a los periodistas diciendo que antes de salir de Melilla el señor Luque se pondrá de acuerdo con el almirante de la escuadra para su ejecución.

Las elecciones municipales

No han sido aplazadas. Los periódicos de Madrid siguen publicando noticias en las que veladamente se da a entender que el Gobierno tiene el propósito de aplazar las próximas elecciones municipales.

No hay tal cosa. El señor Canalejas ha negado estos rumores, diciendo que las elecciones se celebrarán en la primera quincena del mes de noviembre.

Los monárquicos se aprestan a la lucha y están realizando trabajos preparatorios.

También los radicales celebran estos días varias reuniones para ponerse de acuerdo en lo referente a la designación de candidatos.

La lucha electoral promete ser muy animada y se cree que ha de haber sorpresas.

La guerra de Melilla

Telegrama oficial. Se ha recibido un telegrama oficial de Melilla, dando cuenta del movimiento de tropas en nuestra zona de influencia.

Dos batallones del regimiento de África han salido para Nador.

El batallón de Barbastro ha ido a Zeluan.

MADRID AL DIA

El embajador de Turquía. Ha regresado a Madrid el embajador de Turquía, siendo recibido por todo el personal de la embajada turca en esta corte.

Canalejas en Palacio. El Presidente del Consejo señor Canalejas acudió esta mañana muy temprano a Palacio con objeto de despachar con el Rey.

Permaneció en la regia cámara largo rato.

Al salir del Alcazar, don José fué abordado por los periodistas.

Manifestó que había puesto a la firma del Rey algunos decretos.

Firma del Rey. Entre los decretos sancionados por el monarca, figuran los siguientes: Una permuta de los gobernadores de Cuenca y Ciudad Real.

Notas de Palacio

Esta mañana se ha celebrado en el oratorio particular de los reyes, una misa rezada en sufragio del alma de la infortunada princesa de Asturias doña María de las Mercedes.

Asistió la familia real. En las habitaciones de la reina madre se han colocado listas, las cuales se cubrieron de firmas.

El infante don Carlos ha ido al Escorial, con objeto de depositar una corona sobre la tumba de la que fué su esposa.

Hoy viste la corte de luto con motivo del aniversario del fallecimiento de la «Princesa de Asturias».

El Rey ha recibido en audiencia a diferentes personas y entre ellas al Gobernador civil de Guipúzcoa señor Barón de la Torre.

La «Gaceta». Este periódico publica hoy entre otras disposiciones de menos interés la siguiente: Anunciando que no se han declarado nuevos casos de cólera en Viena.

Ecós provincianos

Fallecimiento del Prelado. La enfermedad que aquejaba al Prelado de la diócesis don Antonio María Mgeou ha tenido funesto desenlace.

El fallecimiento del Obispo ha producido hondo pesar. Era persona muy querida en su diócesis por su carácter bondadoso y por su preclara inteligencia.

El entierro será una verdadera manifestación de duelo.

Don Antonio María Mgeou era el Prelado mas joven de España.

Logroño

La vendimia y los viñadores. La vendimia está en su apogeo, verificándose con regularidad apesar del mal tiempo.

El fruto es abundante y de buena calidad. Los viñadores no están satisfechos, porque los precios de la uva son bajos.

Se ha celebrado una reunión a la que han concurrido viñadores de Fuenmayor, Cenicero y otros pueblos de la Rioja para tratar de este asunto.

Se acordó que se venda la uva a dos pesetas la arroba.

Si las casas compradoras del fruto no quieren pagar este precio, los viñadores se obligan a la producción del vino haciendo la competencia a las bodegas.

Las Palmas

Un incendio. Se ha declarado un violentísimo incendio en una casa de la calle de Villavieja.

El fuego adquirió grandes proporciones debido al fuerte viento reinante propagándose a unos almacenes inmediatos.

Las llamas son muy potentes y amenazan destruir la manzana de casas.

Fuerzas del ejército y guardia civil formado ancho cordón para impedir que el público se acerque a los bomberos, los cuales trabajan con denuedo en la extinción del fuego.

Las pérdidas son de mucha consideración.

Cartagena

El general Aguilera es muy felicitado por haber sido destinado al gobierno militar de Melilla en sustitución del general Arizón.

El general saldrá mañana con rumbo a Melilla para posesionarse en seguida de su nuevo destino.

El vecindario de Cartagena le prepara una cariñosa despedida.

—Hoy ha llegado a este puerto procedente del de Melilla el crucero «Princesa de Asturias».

Málaga

Tropas de Melilla. Procedente de Alcalá de Henares ha llegado una compañía de Administración militar compuesta de tres sargentos, ocho cabos y 149 soldados.

Estas fuerzas han embarcado para marchar a Melilla.

Badajoz

Funerales. Se han celebrado en esta capital solemnes funerales por el eterno descanso del capitán de cazadores de Segorbe, señor Quintanilla, que falleció gloriosamente en el combate librado el día 7 del actual en las inmediaciones del Kert.

Al religioso acto han asistido las autoridades, comisiones, muchos jefes y oficiales y numeroso público.

Cádiz

Uno que regresa. A bordo del crucero «Río de la Plata» ha regresado de Canarias el ayudante del Rey señor Martínez Anido.

Viene muy satisfecho de las atenciones que para con él han tenido los canarios.

Anoche obsequió el señor Martínez Anido con un banquete a la oficialidad del crucero y ésta ha correspondido hoy con un almuerzo.

Al final de la comida ha habido entusiastas brindis por el Rey, por España, por el Ejército y por la Armada.

El Ayudante del Rey ha salido en el expreso con dirección a Madrid.

LA GUERRA ITALO-TURCA

Hacla la paz

A pesar de los violentos ataques contra Italia que contiene el discurso leído por Mehmet V, en Roma, se considera como un llamamiento indirecto a la mediación de las potencias, ó al menos ello no excluye la posibilidad de una solución pacífica.

Creo se que la próxima semana se resolverá este particular.

El único punto peligroso esta en que la fracción avanzada de los Jóvenes turcos llegase a excitar la opinión musulmana y derribase el actual gobierno.

Asegúrase que la diplomacia europea no permanece inactiva, tanto en Roma como en Constantinopla, esforzándose en convencer a la Puerta de la necesidad de solucionar cuanto antes el conflicto y de que acepte las condiciones de Italia.

Said Pachá, el gran visir, será el primero, según se dice, en reconocer esta necesidad, pero cediendo la Tripolitania sin condiciones, ténese con ello disgusto a la opinión pública dando al mismo tiempo un pretexto a los fanáticos que persi en la resistencia para derribar al ministerio.

La lucha, deca un diplomático, es mucho menor contra Turquía y las potencias que entre el gobierno y el comité Joven Turco.

Si el gobierno lo deseara, la paz se llevaría a cabo muy pronto.

Dentro de poco sabremos a qué ateneos sobre este punto, porque la cámara debe reunirse en sesión secreta, lo cual será probablemente de aquí a dos ó tres días.

En los círculos oficiales de Viena se declara que informes recibidos del gobierno italiano hacen entrever una modificación decisiva y pronta de la situación.

¿Qué hará Turquía?

La atención está reconcentrada sobre Constantinopla. Espérase con calma pero también con impaciencia las decisiones de la cámara. Que sean de paz ó de guerra, Italia está dispuesta a cualquier eventualidad.

Si fuesen de paz Italia está dispuesta a entrar en negociaciones sobre las bases en que se ha de reconocer su soberanía plena y entera en Tripolitania y se mostrará partidaria de la conciliación en las demás cuestiones.

Si, como es probable precediese un armisticio a las conferencias, no se podrán resolver mas que las bases de la evacuación de Tripolitania y Cirenaica por las guarniciones turcas.

Pero si las decisiones tendiesen a la guerra Italia continuará su movimiento de ocupación completa de las dos provincias.

En las avanzadas de Bon-Meliane. Ayer noche fué atacada, la avanzada italiana de Bon Meliane, por dos grupos de artillería turca, cuyas fuerzas no se pudieron precisar. Hicieron una demostración a gran distancia.

Los primeros tiros no alcanzaron a los italianos por la gran distancia a que fueron hechos, pero pronto rectificaron la puntería, pero cesó así en el mismo momento, obligados a ello por el ataque de dos regimientos de infantería italiana. Un soldado italiano resultó herido levemente.

Las fuerzas de repuesto que estaban preparadas en la población, no tuvieron necesidad de salir.

Los turcos se retiraron al mediar la noche.

150 oficiales turcos que se entregan. El «Giornale de Italia» publica un despacho de Trípoli diciendo que ayer ciento cincuenta oficiales turcos entregaron las armas al comandante general de las fuerzas italianas.

Esto ha producido fuerte impresión. Varios oficiales turcos, disfrazados de árabes, están en Trípoli en espera de poderse embarcar para Constantinopla.

La policía ejerce una activa vigilancia. Creese que por la falta de oficialidad las tropas turcas depositarán las armas a pesar de las órdenes en contrario que han recibido de Constantinopla.

Teniendo una mañana. Los agentes del Comité de la Unión y del Progreso de Atenas, proveen secretamente de armas a la población musulmana.

Los cónsules han informado a sus potencias del hecho.

El cuerpo expedicionario en Trípoli. El último destacamento de la primera parte de la expedición italiana a Trípoli compuesta de 14 barcos, hizo ayer el desembarco.

No se ha operado ningún cambio en la situación.

El boicottage. Asegúrase en Constantinopla que el boicottage contra los italianos comenzará mañana.

Con este objeto se ha nombrado una comisión.

La prensa local dirige un llamamiento al público pidiendo que el boicottage se aplique rigurosamente.

La defensa de Darta. Recébenos noticias de Panira diciendo que se trabaja sin interrupción, a fin de terminar las obras de defensa de Darta.

Todas las iglesias y edificios propios para la defensa se han transformado en depósitos militares.

Han llegado nuevos transportes con tropas de desembarco.

Llamamiento a la moderación. El comité Joven-Turco de Salónica, ha sido informado en Constantinopla de que el gobierno negase a aprobar el empleo de medios violentos contra Italia que se debe procurar no irritar el elemento musulmán, permaneciendo impasibles y dando una prueba de paciencia.

También recomienda el comité la cesación de toda relación con negocios italianos.

El ministerio de la Guerra ha prohibido el rescate de los reservistas mientras dure la guerra.

Belicoidad contra Grecia. «El Dolly Chronicle», ha recibido noticias de Salónica, sobre la idea que anima al comité Unión y Progreso de invadir Tesalia.

Parece cierto dice el periódico inglés que el gobierno turco ha obligado a la compañía del ferrocarril Oriental a despedir a todos los empleados súbditos helénicos, que haya entre Monastir Salónica y Constantinopla.

Cuatro ó cinco batallones se han distribuido en el litoral comprendido entre Salónica y el monte Ato.

Movimiento de tropas desmentido. El periódico «Zeit» de Viena anuncia la movilización del cuerpo del ejército italiano septentrional hacia la frontera oriental.

En Roma no se dá crédito a esta noticia considerándole desprovista de fundamento.

Lo que ha costado la guerra. Según el «Giornale de Italia» orgán del Banco de Roma la guerra va costando ya a Italia la cantidad de 500 millones de francos de suerte que invierte diariamente cerca de 24 millones en esta guerra.

La disolución de la Triplice. A consecuencia del artículo de ayer del «Berliner Tageblatt» considerando como necesaria la dismisión de la Triple Alianza, se dice en Berlín con aseraveración, que los círculos de Viena y Berlín desean la disolución de la Triplice al menos en lo que concierne a Italia.

Trípoli en calma. 1.450 maldeses ó ingleses que partieron el 15, para Trípoli, han obtenido permiso para desembarcar.

La tranquilidad es completa en Trípoli, donde han desembarcado 17.000 hombres de tropas italianas.

El boicottage. «El Correo de Italia» publica un despacho de Smirna, dando cuenta de que la colonia italiana compuesta de diez mil personas recibe las noticias mas alarmantes.

Doscientos italianos, la mayor parte obreros que trabajaban en las minas han sido despedidos.

El servicio de ferrocarriles está desorganizado.

Todos los obreros italianos empleados en el fuerte sufren el boicottage y los barcos pesqueros tripolitanos son capturados.

Numerosas familias se encuentran en la miseria.

Támese por los obreros italianos que trabajaban en el interior de Anatolia a causa del fanatismo de su población.

También se han apoderado los turcos de las mercancías dirigidas a los italianos.

San Sebastián

En la Diputación. Esta mañana celebró sesión la Diputación, la cual ha carecido en absoluto de interés.

Por este motivo me abstengo de comunicarlos los acuerdos adoptados.

El tiempo. Continúa el tiempo nuboso. Hoy se ha dejado sentir el frío.

El ciclo está encajonado, amenazando llover.

Orcolaga. El Padre Orcolaga exvicario de Zaraus, ha dirigido un telegrama a la Diputación anunciando lluvias pertinaces.

BARCELONA

Acto aplazado. La Asamblea Americanista, cuya celebración en Matató estaba fijada para el domingo próximo, ha tenido que aplazarse, a causa de que el diputado a Cortes por el distrito don Pedro G. Maristany, que debe tomar parte en ella, aquí día tiene que acompañar al ministro de Instrucción pública, don Amalio Gimeno, en el acto inaugural de la Escuela Superior de Industrias de Tarrasa.

En definitiva dicha Asamblea tendrá lugar el día 1.º de Noviembre.

¿Por qué será? Ha llamado mucho la atención que cumpliendo órdenes superiores, la policía envíe un oficio a los presidentes de las sociedades políticas y obreras de esta capital pidiendo la relación de los individuos pertenecientes a las mismas, con expresión del nombre y apellidos domiciliios y profesiones.

Notas carlistas. Próximamente se inaugurará el Reguete tradicionalista de San Clemente de Llobregat.

Se encuentra en esta capital el diputado a Cortes señor Diaz Aguado Salaberry.

Los tradicionalistas de Tarrasa, según noticias hechas en buena fuente, irán a la lucha en la próxima contienda electoral, sin inteligencia con ningún partido de la derecha, siendo, por lo tanto, la candidatura que presentarán por la su propia población tradicionalista a secas.

El próximo domingo por la noche, la Agrupación Escolar Tradicionalista, celebrará la velada inaugural del curso. Al acto asistirá probablemente, pues el programa no está terminado todovía, el diputado a Cortes don Dalmao Iglesias.

Maristany

Hoy ha salido para Madrid el diputado a Cortes señor Maristany.

De elecciones. El Comité de defensa social ha designado como otro de sus candidatos al vocal de su Junta directiva don Rafael Vallet y Sabatar.

Banquete. Mañana por la noche, los concejales de la minoría regionalista obsequiarán con un banquete en el restaurant Martín a su ex-compañero don Francisco Albó.

La revolución en China

La escuadra francesa ha salido para Sanghai.

En calma. Dicen de Pekin que en la capital reina completa tranquilidad.

Se ha interrumpido el servicio de trenes entre la capital y las ciudades revolucionarias.

Se agrava la situación. Un telegrama de Pekin dice que el Gobierno chino no cuenta que la situación se va agravando por momentos.

Bancos sitiados. Otros despachos de la misma procedencia aseguran que los revolucionarios han puesto sitio a los bancos de Pekin. Se cree que ello es debido a la falta de dinero para seguir la guerra.

Bilbao

A cuchilladas por un pitillo. Las autoridades judiciales han tenido noticia de haber ocurrido un sangriento suceso en la Muera Orduña, entre dos hombres.

Lo sucedido poco mas ó menos es lo siguiente. En una venta próxima a «La Muera» se encontraban dos amigos llamados Basilio Aldama y Marcesino Bengoa.

Ambos hicieron un buen consumo de merienda en la cual compartieron amigablemente.

Basilio Aldama dijo a su amigo Marcesino Bengoa. —¿Me das un cigarro?

—No quiero—dicese que contestó el interpelado.

Después de esto Aldama y Bengoa separáronse.

El que pidió el cigarro, ó sea el Aldama, aguardó en un camino solitario a Bengoa y le asestó 12 cuchilladas en la cabeza y dos en la cara, con un cuchillo de los llamados de mesa.

El agresivo en estado gravísimo ha sido conducido al hospital de Orduña, y el agresor fué detenido inmediatamente de cometer su horrible delito.

No es verdad. En el Gobierno Civil han estado esta mañana los señores Acededo y Perezagua, con objeto de visitar al Gobernador señor Novella.

Como este se encuentra indispuesto fueron recibidos los citados socialistas por el Secretario del Gobierno señor Junguina.

Perezagua y Acededo dijeron que iban a manifestar al gobernador que no eran ciertos los rumores que circulaban acerca de otra nueva huelga preparada por las sociedades obreras, en cuanto se levante la suspensión de las garantías constitucionales.

Los obreros no se acuerdan para nada de esto—han dicho Acededo y Perezagua—y bueno es que tales rumores queden desmentidos categóricamente.

La novillada del domingo. Ha quedado definitivamente hecha la combinación de toros y toreros, para la novillada que el domingo próximo ha de celebrarse en la Plaza de toros de Vista Alegre.

En dicha fiesta se lidiarán seis toros, cuatro de don Tertuliano Fernandez y dos de Sanchez Terreros, para los novilleros bilbaínos Torqueto y Lacumberri.

Esta novillada ha despertado grandes entusiasmos entre los aficionados al arte de Montes.

Falleció. En Amorovieta ha fallecido una mujer que hace cuatro dias cayóse al descender del tren, originándose graves heridas.

Un telegrama de «Cocherito». En esta villa se ha recibido esta mañana un telegrama de Castor Ibarra «Cocherito», diciendo a sus amigos que decididamente tomará parte en la corrida de toros que se celebrará el domingo en Madrid, a beneficio del Monte Pío taurino, accediendo a reiteradas indicaciones que se le han hecho en este sentido.

Por esta causa no irá «Cocherito» a Nimes, donde tenia que trabajar el domingo próximo.

La cuestión electoral. Empieza a animarse la cuestión electoral.

Sin que sea oficialmente suenan ya nombres de futuros candidatos.

Los republicanos de la conjunción se reunieron anoche en Asamblea, y en ella alló el abogado don Enrique Ocio, de la conveniencia de una unión entre todos los republicanos, tanto conjuncionistas como Nacionalistas ó Lerrouxistas.

Por las palabras del señor Ocio se desprende que los radicales prevén la derrota, si las derechas se unen todas para luchar contra los republicanos.

Estos acudirán, como siempre, a toda clase de procedimientos para tratar de sacar delante su Candidatura.

El tiempo. Está bueno, pero de aspecto lluvioso.

Siniestros en el mar Negro

Dicen de San Petersburgo que se ha desencadenado una terrible tempestad en el mar Negro.

Han ocurrido varios siniestros marítimos.

Se desconocen detalles. De Odessa no han salido los vapores.

Príncipe que se suicida

Dicen de París que un príncipe extranjero despues de sufrir grandes pérdidas en el juego ha intentado suicidarse.

El joven desapareció de París hace cinco días. Intentó suicidarse en una villa inmediata a la gran ciudad.

Antes dirigió una carta al Prefecto del Sena delarando sus intenciones. Parece ser que el joven para llevar a cabo sus propósitos quería internarse en su país.

De este hecho que está siendo muy comentado en París, hace la prensa relatos folletinescos.

FRANCIA Y ALEMANIA

De París telegrafían que Cambon y Kinderlen han celebrado una entrevista sobre el curso de las negociaciones.

Marruecos. Las impresiones son buenas.

ULTIMA HORA

A la expectativa. De Roma dicen que el periódico «La Tribuna» publica un telegrama afirmando que las fuerzas turcas se han reunido en Moka.

Se supone que se proponen dar un golpe.

Dinero italiano. De Trípoli telegrafían que han llegado varios funcionarios italianos con dinero para recoger las monedas turcas y reemplazarlas por dinero italiano con una pequeña pérdida.

El «león Gambeta». Un despacho de Tolón da cuenta de haber salido el crucero «León Gambeta».

Se propone unirse a las demás unidades de la escuadra que se encuentran en aguas de Trípoli, para defender los intereses de los franceses.

Afecta el temporal. Barcelona.—Su ha recordado el temporal comenzado anteayer. En algunas barriadas principalmente en las de Gracia y Sans los daños causados por el temporal son enormes. Las plantas bajas han sido inundadas. Se ha suspendido la circulación de tranvías y coches.

En Manresa también se ha dejado sentir los efectos del temporal. Los rios llevan un gran caudal de aguas.

En Tarragona se ha desbordado el rio.

Una subscripción. Cádiz.—El centro del ejército y de la armada ha acordado abrir una subscripción para las familias de los muertos y heridos en la actual campaña del Rif.

El Centro ha encabezado la subscripción con 500 pesetas.

al 30 de Septiembre último han aumentado las mudanzas en Madrid; pues han llegado éstas, por término medio, á 131 diarias.

El País, comentando esto, dice que mucho puede influir la época; pues es frecuente mudarse al volver del verano; pero que lo que más influye es la miseria, que estima cada día mayor.

Y no se explicaría ese aumento en el número de las mudanzas por el peso del impuesto de inquilinato, que obliga á muchos vecinos á buscar cuartos más baratos que los que tienen? Porque como los comestibles no han bajado de precio, el impuesto no se compensa en manera alguna.

Resultado lo que siempre hemos dicho: que los republicanos, en complicidad con el señor Canalejas, han encañonado la vida. Esto les debe el pueblo de Madrid.



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si uno sabe cuidarse. Las enfermedades se apoderan en general de la gente, por no acudir á tiempo con el tratamiento más indicado. Es fácil evitar muchos sufrimientos y gastos en la curación si al sentirse mal se emplean con presteza los medios para curarse. Por ejemplo el

Raquitismo

cuidándolo desde un principio debidamente se puede atajar y curar, pero si el tratamiento es inadecuado ha de empeorar. He aquí una narración que demuestra el hecho: "Tengo la satisfacción de manifestarles que mi hija Anita de 6 años de edad hacia 3 años venía padeciendo de raquitismo y gracias á la

Emulsión Scott

ha recobrado la salud. Ahora la niña está robusta, tiene apetito, buen color y no se le nota ninguna huella de sus antiguos males." Manuel Galera-Ullella del Campo (Almería) 27 Enero 1911. El remedio por excelencia y el más rápido en todos los casos de raquitismo, es la Emulsión Scott. Si en vuestra familia sufre alguien de raquitismo, procurad la Emulsión Scott, pues igual os aconsejaría el médico al ser consultado. La Emulsión Scott, es el remedio seguro para curar el raquitismo, pero tiene que ser la de Scott. Ninguna otra Emulsión tiene una lista tan larga y sorprendente de curaciones en todos los países civilizados. Teneis raquitismo? pues comprad la Emulsión Scott hoy mismo. La de Scott, tomada á tiempo cura el raquitismo en cualquier época de la vida, ya se trate de niños, adultos ó ancianos.

Una muestra gratis se será enviada por D. Carlos Marz, Calle de Valencia 33, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



Gabinete Eléctrico de Massage

Tratamiento especial para el reumatismo, obesidad, enfermedades del estómago, estreñimiento, parálisis y neuralgias.

Massage manual, vibratorio eléctrico.—Massage aplicado á la belleza.—Depilación eléctrica, éxito seguro.

Servicio á domicilio ESTACION 29.1.º

LIBROS MAYOR Y DIARIO
Se venden por mitad de su valor. HERALDO ALAVÉS

Academia Comercial Osaba

Contabilidad-Teneduría de Libros. Cálculo y Correspondencia mercantil. Mecanografía. Clases generales y particulares. San Francisco 7-1.º m. j. s

Al público

Doña Josefa Salaverri, hermana del conocido y acreditado ortopédico de Bilbao, don Fermín, con quien ha practicado se encarga de la construcción de toda clase de bragueros para contener la hernia, participa al público que en la calle de San Antonio 11 3.º, izquierda, encontrarán el aparato que desean, el bragero cuanto tan cómodo, sistema Salaverri lo tenemos aquí. También se construyen elegantes y cómodas fajas ventrales. Se encarga también de toda clase de arreglos en los que se le confían

FARMACIA DE LÓPEZ Y MONTEJO

SUCESOR DE CORTI CORREERÍA, 63
En esta farmacia se sigue practicando el análisis de orinas, minerales, vinos y alcoholes, con la precisión y exactitud que su antecesor señor de Corti.

Untura para la curación pronta y radical de las grietas de los pechos. Especialidad conocida por su buen resultado. De venta en esta farmacia.

Comercio de Tejidos de todas clases

JOSÉ ALVAREZ
El dueño de este acreditado establecimiento participa á su numerosa clientela haber recibido un completo surtido de géneros para la presente temporada á precios sumamente ventajosos.

Paraguas	desde	150
Mantas	Jana	850
Mantones	>	125
Estrechos	>	125
Fajas	>	075
Tapabocas	>	150
Toquillas	>	040
Bufandas	>	100

Pelizos superiores para caballero á 8-12-15-18 y 25 pesetas.
Género de punto inglés casi regalado. Inmensa surtido en ropas hechas.

Las BBB

Moraza 23—Prente al Teatro m. j. s.
Ama de llaves
Se necesita. Esta Administración informará. 180

Banco de Vitoria

CAJA DE AHORROS
En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, en la que se admiten imposiciones de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de tres por ciento anual.

Este servicio se prestará todos los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.

Almacén de paños

DE
Sobrino de Ciripano Martinez
Calle Constitución y Herrería
Para comodidad de la numerosa clientela de este establecimiento, he montado un taller de Sastrea con todos los adelantos conocidos, poniendo al frente un Maestro costador recién llegado de la Academia Roussel de París, para la confección de trajes de caballeros y señoras, así como también trajes talaros y militares.

BARAJUAN

Practicante-Callista
ESTACION 29-1.º—SERVICIO Á DOMICILIO
AVISO
Nuestro querido amigo don Pedro Alonso corresponsal administrativo de los periódicos de Madrid y provincias nos ruega hagamos saber á todos sus suscriptores que rehacon todo recibo que les presenten al cobro que carezca del sello de la casa al respaldo del recibo el cual dice así.

Pedro Alonso, corresponsal de periódicos y centro de suscripciones, Estación 2 Vitoria.
Se venden Varias mesas de comedor, un reloj de pared, estilo Luis XV y una estufa de tacho, Cuchillería, 22 3.º 8-1

BOLSAS para señora

M. ULLIVARRI
Plaza Nueva 18
Se admiten máquinas usadas á cambio abonando buenos precios. Taller especial para la reparación de toda clase de máquinas de coser, escribir, registradoras, Gramófonos y trabajos concernientes á mecánica fina.
Relojería de Hilario Garcia ESTACION 23 VITORIA

JOYAS Y ALHAJAS

Objetos de Iglesia, se liquidan con un 50 por 100 de rebaja. Horas de venta de 9 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde Estación, 18-1.º, viuda de Molet.

HERALDO ALAVÉS



Emplastos Perforados Americanos de Fielro rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER

Los EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud. Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Caran reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, clática, contusiones, etc., etc.

Se vende una nueva Bicicleta Se vende una nueva freno contra pedal y delantero. Dirigirse á este periódico. 164 | 20 O

Subasta

A voluntad de su dueño se sacan á pública subasta 300 chopos que se celebrará el domingo 22 del actual en el Caserío de San Fornerio. Para informes dirigirse á don Pablo García, en Pangua (Treviño) 274 | 6-1

Dependencia de comercio

se necesita con muy buenos informes de 19 á 24 años. Con algo práctica en el comercio será preferida. Informarán HERALDO ALAVÉS. 173

A los alpagateros

La importante y acreditada Fábrica de Lana de la señora Viuda de Demaso Pina de Zaragoza, ha establecido un depósito de los artículos de su fabricación, donde los alpagateros encontrarán un grande y variado surtido de telas, hiladillos, hebillas, hilos para capellar, agujas para coser suelas etc., etc., á precios sin competencia. Único depositario en Alava Miguel Erquicia Correería 53 y 60. 30-24

A los ganaderos

de vacas se pone en conocimiento que en el pueblo de Gamarra Mayor, en la casa n.º 4, se ha establecido para el servicio de cubrión un hermoso toro de raza suiza, Arriendo en Logroño en grandes toros turbinas de 15 caballos y habitación para vivienda de nueva construcción; pudiendo aumentar la fuerza con energía eléctrica. Para más detalles dirigirse á don Eugenio Amabir, Logroño. 238 | 15-13

YEGUA

Por encargo del Regidor del pueblo de Zuzo se avisa que se encontrará recogida una yegua y será entregada á su dueño. Las señas son: cerrada, color castaño, alzada 6 cuartas, oreja derecha abierta, ocn cencerro y collar de madera. 272

ERBINA HERMANOS

Sucesores de Zubeldia ESTACION 12
Esquina á la calle del General Alava
Primera casa en Vitoria, en servicios de mesa y artículos para regalos. Precio fijo y sin competencia

Se desea

tomar estable alguna persona de confianza. Razón en esta administración. 1-1

25.000 pesetas

se darán en hipoteca en finca en esta capital. Informarán en esta administración. 278 | 8-1

El procurador

que suscribe pone en conocimiento de su clientela y del público en general su traslado de domicilio y escritorio á la calle San Prudencio número 4-2.º.—José Muñozcam. 277 |

De Vitoria á Bilbao y VICEVERSA

La Unión de coches y automóviles Automóviles á Bilbao Salidas de Vitoria á las 8:30 mañana y 3 tarde. Salidas de Bilbao á las 5:40 mañana y 3 tarde.

ERBINA HERMANOS

Sucesores de Zubeldia ESTACION 12
Esquina á la calle del General Alava
Gran surtido en aparatos para luz eléctrica, últimos modelos y precios baratísimos. BOMBILLAS clase extra 50 céntimos ídem de filamento metálico desde 2 pesetas. Por partidas grandes descuentos

Las madres que están criando, se fortifican con VINO ONA.
Los niños débiles, inapetentes y tristes, deben tomar VINO ONA
Las mujeres que sufren dolores de cabeza, vahidos, flojedad de piernas, falta de apetito, se curan con el VINO ONA que dá Salud, Vigor y Fuerza

Lo que gusta más á Bebe, lo que está esperando con impaciencia, es la HARINA LACTEADA NESTLÉ el alimento preferido de los niños.

Magnífica posesión agrícola

Por la mitad de su valor se vende una finca octo redondo de unas 3.000 fanegas de tierra, con buena carretera hasta la casa y á 36 kilómetros de la Puerta del Sol. Suelo de altura pintoresco y sano con aguas limpias muy potables. Grandiosa casa-habitación y sano con aguas limpias de granja agrícola. Capilla pública y jardín. Extensas plantaciones de viñedo y olivos. Unas 1.500 fanegas de monte alto y bajo con pastos y caza. 8.000 metros de tela metálica que separan el monte de las tierras de labor y evita los perjuicios de la caza. Unas 1.000 fanegas de tierras para cereales. Lagobaterías canteros de piedra caliza, por su cantidad, las más próximas á Madrid, con dos hornos para hacer cal; yeso abundante. Un manantial de aguas que surte todas las dependencias de la casa, otro de aguas acedentes por explotar ya alumbradas, y en lo más alto de la finca el comienzo para otro alumbramiento señalados con los últimos aparatos de investigación. El salto de Bolaque pasa la línea eléctrica y teléfono por un punto de la finca.

La persona que desintereadamente proporciona la venta de esta finca es un señor Sacerdote prestigioso de Madrid el cual, conseguida la correspondiente autorización, no tenía inconveniente en ponerse al frente de esta finca durante el tiempo que fuese necesario para convertirla en la más útil y pintoresca de los alrededores de Madrid.

Para más detalles, precio, condiciones nota de productos, gastos y utilidades, diríjase á esta redacción del HERALDO ALAVÉS.

Placas de la Virgen del Pilar

Modelo nuevo en hierro esmaltado con la corona de pudería, perfectamente dibujada. Deben colocarse encima de la cerradura de las puertas exteriores é interiores de las habitaciones, á la altura de los ojos. Envío mínimo: media docena, cuyo precio es á 150 pesetas cada una. Enviando 25 salen á 125 pesetas.

ANALES DEL PILAR.—Apartado 59-Zaragoza

A la misma dirección pueden encargarse objetos de propaganda como libros, himnos, folletos, hojitas, recordatorios de difuntos, etc., de la Virgen del Pilar.—Pídase el catálogo.

Antes de terminar el año aparecerá el Almanaque de la Virgen del Pilar para 1912, del que se hará copiosísima tirada. Háganse pronto los encargos: una docena 6 pesetas; 50 ejemplares, 20 pesetas. Se hallará en las librerías á 0'55 el ejemplar. Se admiten anuncios á precios económicos.—La suscripción á Anales del Pilar sólo cuesta 3 pesetas al año.

Compagnie d'Assurances Generales

Contra incendios y explosiones FUNDADA EN PARIS EN 1819
Capital social (completamente desembolsado), francos..... 2.800.000
Reservas efectivas, francos..... 24.000.000
Primas á cobrar, francos..... 78.621.586

Total de garantías á Balance en 31 de Diciembre de 1908 105.286.586
Siniestros pagados hasta dicha fecha, francos..... 382.452.622'95
Capitales asegurados, francos..... 19.898.184.547'00

Esta Compañía, la más antigua y rica de las francesas, ha repartido en 1908 un dividendo activo de francos 240 por cada acción nueva ó en 1909 por cada acción antigua de francos 1000 (el 120 por 100 sobre el capital). La vigésima quinta parte de acción se otorga actualmente en la Bolsa de París á francos 5000. Esta Compañía ha cumplido sin todos los requisitos que se exigen en la nueva Ley de Seguros.

SUBDIRECCION EN ALAVA, Don Teodosio Betaz, San Antonio 4-1.º
Autorizada su inscripción en el Registro General de Seguros por Real Orden de fecha 6 de Julio de 1909.
Autorizada la publicación por la Comisaría General de Seguros con fecha 4 de Agosto de 1909.

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses—VULGO—TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

1.º marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos. 14 18 y 24. 1.85, 1.90, 1.95, 2 y 2.50
2.º marca: Chocolate de familia... 480 — 14 y 18 1.50, 1.75, 2 y 2.50
3.º marca: Chocolate económico... 360 — 18 1 y 1.25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 84 raciones. De envases desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con leche, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el envase! Se vende en todas las principales farmacias de España y en las de Ultramar.

Patria

Gran fábrica modelo de galletas y bizcochos elaborados por sistema inglés en Zaragoza. Se hallan de venta en los principales comercios de comestibles finos. l. m. y

Depurativo Arellano

Jarabe Pectoral Arellano Remedio de seguros resultados en la curación de las enfermedades de las vias respiratorias. MENTOLINA. Remedio para calmar el dolor de muelas. POMADA CONTRA LAS GRIETAS DE LOS PECHOS. Infalible remedio para curar en poco tiempo las grietas del pezón é inofensivo para la criatura.

CAFÉS DE LA COMPANIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Café PUERTO RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 1,000

J. Izarra y Retana PROCURADOR Corredor de Comercio

José Arámburu Estación 7, tienda y 1.º piso Sastrería Eclesiástica, Ornamentos de Indesia y Orfebrería Religiosa

AZPIAZU H. NOS Muebles de lujo y económicos Arca 1, 3 y 5 y San Prudencio 2 VITORIA

Servicios de la Compañía Transatlántica Vapores Correos Españoles

100.000 agujas para GRAMOFONO, en paquetes y cajas a precios increíbles. Compañía Francesa del Gramófono

“ZURICH,” Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil

Alerta todo el mundo!!! Polvo regenerador para hacer poner huevos las aves

Servicio de la Compañía de Mensajerías Marítimas

LA CATALANA Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija

La Equitativa Fábrica de Muebles Ortiz de Zárate 1

Malta Real Inglesa De Bilbao el 12 de Noviembre para Montevideo y Buenos Aires

FAUSTINO MURGA ZULUETA (antes Echobaster hijo) Pintorería 82 y Nueva Dentro-VITORIA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Compañía General Transatlántica Francesa El 22 Octubre de Santander

Fábrica de relojes detorrey fundición de campanas FUNDADA EL AÑO 1824

L' UNION Compañía Francesa de Seguros Contra Incendios FUNDADA EN 1838

POLVOS NÖEL Recomendado por eminentes médicos y profesoras en partos